

LA OBRA DE CARLOS VICUÑA FUENTES

por MARTIN CERDA

Cuando se relee, en nuestras días, *La Libertad de Opinar* (1), sorprende que una obra de esta veña conservar, medio siglo después de publicada, su encanto. La Historia ha rodado, posiblemente, la importancia objetiva del hecho, sin embargo, lo que la motivó, pero, al mismo tiempo, este incidente ha quedado "fijado" en los términos en que lo expuso don Carlos Vicuña Fuentes en esa obra de defensa y de acusación.

El lector medio actual descubrirá, en principio, la fortuna pública, o lozana, de mayoría de los "personajes" que, por cálculo político o por indigencia moral e intelectual, perdió la distinción de don Carlos Vicuña Fuentes de las funciones docentes que desempeñaba, a raíz de una exposición que hizo en la Federación de Estudiantes de Chile. Por efectos de la lectura de *La Libertad de Opinar*, logrará ahora instalarlo, inmediatamente, en el presente, encaprichado del cariño de los alumnos de sus aulas y de los asambleas anuales parlamentarias.

No es agresión gran cosa.

Cuando se recordará que un diputado por Colchagua, respondiendo a Santiago Labarca, austero, brutal e insostenible, que Vicuña Fuentes era una persona que manejaba sistemas de degeneración moral, resulta lícito preguntarse hasta dónde ha llegado el poder de la imbecilidad en la historia del discurso parlamentario en Chile, máximo cuando ese diputado era, según el autor de *La Libertad de Opinar*, un hombre entendido y sano. La imbecilidad, sin embargo, no es, por sobre, un mal privativo de algunos, sino, más bien, un poder padecido por muchas. Es por eso que, desde Flaubert hasta Ortega, se ha visto insistiendo en el papel que está jugando dentro de la economía intelectual de los pueblos.

DE LA VIDA

"Intégrate" sigue un escritor moldeado por una de las experiencias más violentas y totales entre todas las experiencias buscadas por el hombre. Piloto de guerra en perpetuo combate, Hillary volvió en un libro tanto la angustia como la resonancia de las infinitas significaciones que irradió una vida sometida a la prueba de incinerar durante dos años sobre el rostro de la muerte. Hay hombres que han tenido una sola, grande y definitiva experiencia en su vida, constituyéndose en la materia de un libro que convierte a ser escrito. Desdén entonces estos hombres se consideraron a sí mismos escritores, "literáturos", y siguieron escribiendo y entregando obras mejores y mejores, libros escritos sin

No es esto, sin embargo, lo que ahora nos ocupa.

Se trata, más modestamente, de intentar aclarar en qué sentido es actualmente elocuente obra escrita por don Carlos Vicuña Fuentes a raíz de toda esa logomachía denunciada, en 1921, por su intervención en la Federación de Estudiantes de Chile. Esta eficiencia no puede ser, desde luego, la misma que tuvo en la situación que lo motivó, aun cuando, en algún trámite, resulta imposible separarlas. Los lectores contemporáneos de *La Libertad de Opinar* responderán, posiblemente, en la ejerencia de su critica donde el conflicto que ésta denuncia. Los lectores de nuestros días, en cambio, reparan en este conflicto dentro de la escritura en que lo expone el autor.

Se trata de un desplazamiento de acento.

Pero este desplazamiento, por lógico que parezca, permite establecer que la eficiencia actual de *La Libertad de Opinar* no es, principalmente, de índole moral, política e ideológica, sino, más bien, literaria. Permíte, en suma, establecer que ésta obra, escrita para servir de soporte discursivo a un acto, en rigor, metaliterario, ha terminado, a su vez, sirviéndose de su inicial inspiración, potenciando, de este modo, su condición de Literatura.

Ento evige alguna precisión.

Cuando se habla, en nuestras

días, del "valor literario" de una obra estimada en literatura —y, la Historia de Chile de Francisco A. Encina— se está, en verdad, encantando con un hecho palmarés; sólo puede tener efectivo "valor literario" una obra que ha sido elevada a la literariedad. Es decir, una obra en la que su autor, intentando o no servir moral, política e ideológicamente, se ha sometido a eso que Roland Barthes denomina "Fotologías de formas". En esta fidelidad —esta responsabilidad según Barthes— hacia las formas la que determina que un escrito sea o no Literatura.

Esta fidelidad es patent en toda la obra de don Carlos Vicuña Fuentes.

El hecho que no se haya suficientemente reparado en ello explica que, hasta la fecha, la obra de don Carlos Vicuña Fuentes no haya sido reconocida debidamente por los historiadores y por los críticos de la Literatura nacional. Si bien es cierto que Alvear la incluyó en sus Memoriales chilenos, no es menos cierto que esta inclusión viene acompañada de tales reticencias que pareciera que ésta obedeció más al propósito de salvar un obituario de conciencia del literato crítico, que al deseo de abrir una perspectiva crítica sobre el autor incluido. Por su parte, Raúl Silva Castro, luego de citarla, por Pascio Zárate de Rodolfo de Almendariz, entre los cultores de la novela, lo señala entre los moralistas con la advertencia de que se es un escritor profesional, esa cuando dispone de doce referencias sobreiores.

No vamos, por ahora, a discutir este hecho.

Convine, sin embargo, completar su rebote con el hecho que, durante cuarenta años, don Carlos Vicuña Fuentes se haya propuesto escribir para los arlequines, revolucionarios, presentandose, al clásico maduriano con que, habitualmente, nacía el ejercicio de nuestros días. Este propósito ha tenido, posiblemente, alguna influencia en el desarrollo crítico y en la desventaja de los lectores que han circunscrito a su obra.

Prologando, hace un año, el breve e ínclito apiso que dedicó a la discusión de la causa agraria, sostuvo don Carlos Vicuña Fuentes que, publican-

do ese texto, no buscaba lectores numerosos, sino que, al contrario, lo hacía con que éstos fueran unos pocos. Tán pocos que, perfectamente, podrían ser contenidos dentro de una ciénfola parte de la actual población nacional.

Esta "economía" de lecturas responde, sin embargo, a una rotunda rancidez del autor.

Propiéndose, así, aquello —decía— que realmente quería saber sobre la verdad y sus capacidades de estandarte: pacíficas, pogoninas y fuertes, he escrito estas páginas (2).

No es poco decir.

Dende hace algunas décadas —desde, por lo menos, que Aragón proponga, en 1928, su célebre ensayo de *Conquistar*— cada escritor ha intentado, en un momento u otro de su "creación", saber para quién escribe. Estos intentos constituyen, posiblemente, uno de los motivos de la mala conciencia de la Literatura del siglo XX, pero, al mismo tiempo, son uno de los señales más manifestadas.

Pero don Carlos Vicuña Fuentes no sólo renuncia a brindar lectores numerosos, indicando, de este modo, el posible radio social de su obra; sino, más allá, en su dedicación a la posibilidad de ser leído por algunos lectores "indescriptibles," cuya registro abeja, bíblicamente, en el prólogo de *La Casa Agraria*.

Hasta hoy, en las dieciocho páginas de este libro (el primero definitivo: creó literatura, permitidas, discutidas, aprobadas, profesionales y técnicas, y también los cuatro, los cinco, los polémicos, los fríoles y los jueces) (3).

Esta actitud autorrestringente hacia toda la obra de don Carlos Vicuña Fuentes, però ella no traduce, en ningún momento, un secreto ferrenarrativo, sino, más bien, una bisoñada de aquellas almas almas de que sólo habla Ortega. Hoy, más que don Carlos Vicuña Fuentes se ha propuesto a escribir para los arlequines. Este propósito, justamente, desemboca en su último opúsculo, en el que, buscando contra la corriente de los tipos más usados, se enfrenta a la realidad actual del país con la misma decisión e incisión con que lo hizo, en el pasado, en *La Libertad de Opinar* y en *La Tragedia en Chile* (4).

—¿Este Vicuña es inevitable? no da base para un arrepentimiento especial —exclamaba, hace medio siglo, un "periodista" de la época.

—Cuántas veces se habrá repetido, en el secreto de los ejecutivos del Poder, esta misma frase?

Cuando los historiadores se decidan, de una vez por todas, a tratar el efectivo perfil de la sociedad chilena durante el siglo medio siglo, se encontrarán, de pronto, con la sorpresa que, en los momentos más críticos de la vida nacional, fue don Carlos Vicuña Fuentes uno de los pocos extranjeros que, renunciando al confort del silencio, le salió al encuentro al plató de la fama. Su vida ha sido, en este sentido, una larga polemica con todos los dogmas: una lucha constante, trat dictada en un polaino de libres enemigos, sin reticencias ni estridencias.

Hemos dicho que si los historiadores si los críticos de la Literatura nacional han evitado debidamente, hasta la fecha, la revisión literaria de las obras de don Carlos Vicuña Fuentes, Esto no debe, sin embargo, extrañar a nadie. La realidad Marcial de una obra no puede ser establecida por los manuales y históricos de la Literatura. La realidad literaria no está nunca dada, sin más, ni por esas obras, ni tampoco por los libros literarios que en ellas se abajan, sino, más bien, debe ser siempre descubierta a partir de esos hechos.

Pero don Carlos Vicuña Fuentes no sólo renuncia a brindar lectores numerosos, indicando, de este modo, el posible radio social de su obra; sino, más allá, en su dedicación a la posibilidad de ser leído por algunos lectores "indescriptibles," cuya registro abeja, bíblicamente, en el prólogo de *La Casa Agraria*. Hasta hoy, en las dieciocho páginas de este libro (el primero definitivo: creó literatura, permitidas, discutidas, aprobadas, profesionales y técnicas, y también los cuatro, los cinco, los polémicos, los fríoles y los jueces) (3).

Esta actitud autorrestringente hacia toda la obra de don Carlos Vicuña Fuentes, però ella no traduce, en ningún momento, un secreto ferrenarrativo, sino, más bien, una bisoñada de aquellas almas almas de que sólo habla Ortega. Hoy,

(2) *Carlos Vicuña, La Libertad de Opinar*, Artista, Imprenta Real, Corder, Santiago, 1921.

(3) Cr. Raúl Silva Castro, *Presentación Literaria de Chile*, p. 101. Una muestra palpable de esta desconfianza se el hecho que en las dos únicas biografías de don Carlos Vicuña Fuentes —"Historia de la Literatura Chilena" de Vicente Merapí, y "Literatura Chilena del siglo XX" de Fernando Almagro— se difunde el nombre de don Carlos Vicuña.

(4) *Carlos Vicuña Fuentes, Artista, Imprenta Real Corder, Santiago, 1947*.

(5) Ibid.

(6) Cr. Carlos Vicuña Fuentes, *La Libertad de Opinar*, Artista, Imprenta Real Corder, Santiago, 1947.

En el túnel de las tinieblas [artículo] Rodrigo Castillo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Volpi, Jorge

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En el túnel de las tinieblas [artículo] Rodrigo Castillo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile